

ECONOMÍA Y TRABAJO

100.000 euros separan al barrio más rico y al más pobre de España

E. G. SEVILLANO / D. GRASSO / K. LLANERAS, Madrid

Algo más de 100.000 euros separan la renta media del barrio más rico de España, La Moraleja, en Alcobendas (Madrid), del más pobre, el Carrús, en Elche (Alicante). Las familias de la lujosa urbanización residencial, al norte de la capital, tienen una renta media disponible de 113.642 euros, ocho veces superior a la que ingresan en la zona más humilde del país, que son 13.286 euros, según los datos de renta que hizo públicos ayer la Agencia Tributaria.

Por primera vez, el Ministerio de Hacienda facilita estadísticas de renta por código postal que permiten comprobar las desigualdades no solo entre municipios, sino entre barrios dentro de una misma localidad. Los datos, que corresponden a 2016, permiten consultar la renta que declaran los ciudadanos de 33 ciudades españolas de más de 200.000 habitantes o que tienen menos habitantes pero cumplen uno de estos dos requisitos: más de 100.000 declaraciones de IRPF o una renta bruta total superior a los 2.200 millones de euros. La Agencia Tributaria no facilita datos del País Vasco ni de Navarra porque tienen Hacienda propia.

De los 10 barrios con mayor renta, cinco están en Madrid capital y tres en Barcelona. El resto de vecindarios más ricos corresponden a dos municipios de Madrid, Pozuelo y Alcobendas. La renta media de estas 10 zonas se sitúa en 65.468 euros. En el código postal que se corresponde con La Moraleja viven los contribuyentes que más declaran, con mucha diferencia. Tanta que el siguiente vecindario más rico, Valldiviera-Tibidabo i Les Planes, en Barcelona, tiene la mitad de renta media (65.700 euros).

Elche concentra tres de los 10 barrios más desfavorecidos de España, según esta estadística. Otras tres zonas de Murcia también están entre las más pobres, junto con vecindarios de Jerez de la Frontera, Córdoba y Alicante. La renta media en estas áreas ape-

nas supera los 14.700 euros. Los datos hechos públicos ayer por la Agencia Tributaria se basan en las declaraciones del impuesto de la renta de las personas físicas (IRPF) de los contribuyentes que residen en esos códigos postales. La renta disponible media de todos los barrios analizados es de 24.167 euros. La Agencia ha proporcionado datos para la mayoría de códigos postales de las ciudades analizadas. En los que tienen pocos declarantes ha optado por agregarlos para preservar el secreto estadístico.

Desigualdad

Los barrios más prósperos se concentran en torno a las grandes capitales como Madrid y Barcelona, con alguna excepción en Valencia (barrio de Pla de Remel, en el Eixample) y en Palma de Mallorca (Sant Jaume). Los 30 códigos postales o barrios con menor renta están situados todos en ciudades de Andalucía, Comunidad Valenciana y Murcia.

Un informe del Instituto Nacional de Estadística (INE) publicado en 2016 analizó por primera vez la desigualdad de la riqueza por barrios en el marco de un proyecto europeo llamado *Urban Audit*. Estudió las características de 484 barrios de 16 municipios españoles con más de 250.000 habitantes con datos del año 2012. Los barrios de El Viso y La Plovera, en Madrid, tenían las rentas medias más altas. Las más bajas se localizaban en la ciudad de Sevilla, concretamente en las zonas 5-A (ba-

Riqueza según la renta en 2016

Municipios de más de 200.000 habitantes y más de 100.000 declaraciones o con renta bruta total superior a los 2.200 millones de euros. La Agencia Tributaria no facilita datos del País Vasco ni de Navarra, porque tienen Hacienda propia.

LOS BARRIOS CON MAYOR NIVEL

Euros de renta media	
Alcobendas La Moraleja	113.642
Barcelona Valldiviera-Tibidabo i Les Planes	65.700
Pozuelo de Alarcón Somosaguas-Humera	62.390
Madrid Salamanca-Goya	61.562
Madrid Aravaca	61.476
Barcelona Muntaner	59.498
Barcelona Pedralbes-Sarriá	57.667
Madrid Nueva España	56.705
Madrid Castellana	56.011
Madrid Castilla-Chamartín	52.818

LOS BARRIOS CON MENOR NIVEL

Jerez de la Frontera Las Pachecas-El Mojo -Los Isletes	15.427
Murcia Los Ramos	15.139
Murcia Alquerías	15.116
Elche Sector 5-El Asilo-El Canal	15.085
Alicante Ciudad Jardín	14.945
Murcia Gea y Truyols	14.878
Córdoba Sector Sur-Polígono del Guadalquivir	14.730
Elche Altamira-El Toscar	14.218
Jerez de la Frontera Garrapilos	14.199
Elche Carrús-Plaza de Barcelona	13.286

Fuente: Agencia Tributaria y elaboración propia.

CLASIFICACIÓN POR GRUPOS DE DECLARANTES

En %	Tramos de cotización											
	0-6.010 euros	6.010-12.020	12.020-21.035	21.035-30.050	30.050-60.101	Más de 60.101						
C. Postal	Municipio											
28115	Pozuelo de Alarcón	13	6	14	14	30	23					
28127	Las Rozas de Madrid	13	7	16	16	31	17					
28006	Alcobendas	18	10	23	17	22	12					
28079	Madrid	18	9	22	18	25	8					
08019	Barcelona	19	9	21	18	24	8					
28065	Getafe	20	10	28	19	20	3					
28005	Alcalá de Henares	20	9	27	20	20	3					
08187	Sabadell	22	10	26	20	19	4					
07040	Palma de Mallorca	22	12	28	16	18	5					
09059	Burgos	22	9	25	19	21	3					
39075	Santander	22	10	24	18	22	5					
33044	Oviedo	22	10	22	19	23	4					
08279	Terrassa	22	10	26	20	18	3					
28092	Móstoles	22	11	30	19	16	2					
47186	Valladolid	23	10	24	18	21	4					
50297	Zaragoza	23	10	24	20	20	4					
08015	Badalona	23	11	26	20	17	3					
15030	A Coruña	24	11	24	16	20	4					
08101	L'Hospit. de Llobregat	24	11	27	20	16	2					
35016	Las Palmas	25	11	24	16	20	5					
36057	Vigo	25	11	25	19	17	3					
33024	Gijón	25	10	22	19	21	3					
41091	Sevilla	25	10	21	17	22	5					
18087	Granada	25	9	19	17	24	5					
38038	Santa Cruz de Tenerife	25	11	23	17	20	4					
46250	Valencia	26	10	21	17	21	5					
30030	Murcia	26	12	23	16	19	4					
30016	Cartagena	27	11	23	16	20	3					
03014	Alicante	27	11	22	17	20	4					
14021	Córdoba	28	11	22	16	20	3					
29067	Málaga	28	11	24	16	18	3					
11020	Jerez de la Frontera	30	12	24	16	16	2					
03065	Elche	36	16	23	13	12	1					
Media de los 33 analizados (6.635.875 declaraciones)							22	10	23	18	22	6
Media de España (19.621.728 declaraciones)							27	12	24	16	17	4

EL PAÍS

Un tercio de los habitantes de Elche declara menos de 6.000 euros

Los altos ingresos suelen concentrarse en grandes municipios

E. G. S. / D. G. / K. LL., Madrid

Los datos de la Agencia Tributaria, que analizan la mayoría de códigos postales de 33 ciudades españolas, permiten extraer conclusiones a partir de más de 6,6 millones de declaraciones del Impuesto de la Renta de las Personas Físicas (IRPF), apenas un tercio de los 19,6 millones de declaraciones presentadas en toda España. La renta media disponible en el barrio más rico (La Moraleja, en Alcobendas, Madrid) es 8,5

veces superior a la del vecindario más modesto, Carrús-Plaza de Barcelona, en Elche (Alicante).

Los datos muestran enormes diferencias, que se aprecian también si se analizan por tramos de cotización y de forma agregada por municipios. En Elche, más de un tercio de los contribuyentes (el 36%) estaba en el tramo de la base imponible que va de los 0 a los 6.010 euros. Solo un 2% de la población analizada declaró en el tramo de más de 60.101 euros.

Los porcentajes dan un vuelco si se analiza el municipio más rico de España, Pozuelo de Alarcón (Madrid). En este caso, casi uno de cada cuatro habitantes (el 23%) cotizó en el tramo más alto del IRPF. En cambio, apenas un 13% lo hizo en el más bajo, el que apenas supera los 6.000 euros. En Las Rozas (Madrid), otra de las localidades con mayores rentas, la situación es similar. Casi la mitad de los contribuyentes (48%) están en los tramos de coti-

zación superiores a 30.050 euros. Como en Pozuelo, solo el 13% de ellos cotizó en el tramo más bajo.

José María Mollinedo, secretario general del colectivo de técnicos del Ministerio de Hacienda (Gestha), explica que las personas con ingresos superiores a los 60.000 euros suelen concentrarse en municipios grandes, en barrios adinerados, generalmente en Madrid y Barcelona, que es donde tienen más posibilidades de pasar inadvertidos, tienen mejores comunicaciones y es donde suelen situarse las sedes de las empresas donde trabajan o de las que son propietarios. Respecto a los barrios con rentas más bajas, Mollinedo recuerda que para alcanzar esa media hay muchas personas que tienen unos ingresos muy bajos o que directamente no los tienen, lo que hace

destacan los residentes en Alcobendas y Pozuelo de Alarcón (Madrid). Son pocos, pero tienen rentas muy elevadas. Los 6.085 contribuyentes del tramo más alto del IRPF en Alcobendas declararon de media 164.000 euros y los 9.837 de Pozuelo, 147.000 euros.

Fuentes del Ministerio de Hacienda explican que uno de los objetivos de publicar estos datos es ayudar a que los municipios distribuyan mejor las ayudas sociales.

sospechar que sean zonas con mucha economía sumergida. "Si no, la situación sería explosiva, no de ahora, sino de muchos años atrás". Se refiere, por ejemplo, a Elche, donde se ha detectado que muchas empresas derivan parte de la producción a personas que trabajan en sus domicilios, a los que la Inspección de Trabajo no puede acceder. "Las situaciones no son tan dramáticas a nivel económico como se deriva de esas cifras", añade el secretario general de Gestha, que no circunscribe el fraude a las rentas más bajas. "El porcentaje exigido de un 3,75% de personas que declaran más de 60.000 euros indica que el nivel de fraude es importante", asegura. En estos datos, añade, no están las rentas altas que derivan a sociedades parte de sus ingresos.

